
RAPPORT	  DE	  STAGE	  

COUMBA	  

Je	  me	  nomme	  Coumba	  et	  je	  suis	  stagiaire	  réciprocité	  (2012)	  

du	  Sénégal	  avec	  Mer	  et	  Monde.	  Je	  viens	  	  d’un	  village	  qui	  

s’appelle	  Cherif	  Lo	  et	  c’est	  dans	  le	  cadre	  d’un	  projet	  de	  

transformation	  puis	  commercialisation	  de	  l’arachide	  pour	  le	  

groupement	  de	  femmes	  que	  je	  fais	  mon	  stage	  à	  Montréal.	  Au	  

mois	  de	  mai,	  nous	  avons	  reçu	  un	  groupe	  de	  stagiaire	  QSF	  qui	  

a	  	  beaucoup	  aidé	  à	  la	  réalisation	  du	  projet.	  Ces	  derniers	  m’ont	  

donné	  une	  formation	  préparatoire	  sur	  plusieurs	  thèmes	  à	  

savoir	  l’adaptation;	  le	  choc	  culturel	  ;	  problématique	  et	  réalité	  

du	  Canada	  ;	  et	  la	  religion	  entre	  autres.	  Après	  leur	  départ	  

Denis	  a	  pris	  la	  relève	  avec	  Gilbert	  qui	  lui	  avait	  déjà	  fait	  un	  

stage	  réciprocité	  cependant	  c’est	  quand	  j’étais	  sur	  le	  terrain	  

que	  j’ai	  réalisé	  qu’on	  m’avait	  bien	  préparé.	  Avant	  de	  venir	  je	  

n’avais	  pas	  beaucoup	  d’information	  sur	  mon	  lieu	  de	  stage	  



cependant	  j’étais	  prête	  et	  très	  ouverte.	  	  Quand	  je	  suis	  arrivée,	  

ma	  première	  impression	  était	  que	  le	  Canada	  est	  bien	  organisé	  

et	  bien	  structuré.	  

	  Mon	  lieu	  de	  stage	  a	  été	  une	  découverte	  heureuse,	  car	  j’aime	  

tout	  ce	  qui	  touche	  à	  la	  mode.	  Au	  début	  suivre	  le	  rythme	  de	  

vie	  était	  un	  peu	  difficile	  pour	  moi,	  mais	  j’ai	  réussi	  à	  

m’adapter.	  Les	  gens	  que	  j’ai	  rencontrés	  au	  début	  étaient	  

faciles	  d’approche,	  ils	  étaient	  sensibilisés	  et	  très	  

sympathiques.	  La	  seule	  difficulté	  que	  j’ai	  eue	  c’était	  par	  

rapport	  à	  la	  nourriture	  et	  au	  climat,	  sur	  cela	  j’ai	  fait	  beaucoup	  

d’efforts,	  car	  je	  n’aimais	  pas	  les	  légumes,	  mais	  j’en	  mange	  

depuis	  que	  je	  suis	  ici.	  Je	  suis	  allée	  au-‐delà	  de	  mes	  limites.	  	  

J’ai	  toujours	  de	  la	  difficulté	  à	  trouver	  les	  mots	  quand	  je	  parle	  

de	  ma	  famille	  d’accueil,	  je	  suis	  tombée	  en	  amour	  avec	  eux	  ce	  

sont	  des	  gens	  exceptionnels	  avec	  	  plein	  de	  valeurs.	  J’ai	  réussi	  



a	  m’intégrer,	  car	  ils	  m’ont	  ouvert	  grandes	  les	  portes,	  ils	  

resteront	  a	  jamais	  dans	  mon	  cœur.	  Je	  ne	  me	  suis	  jamais	  

sentie	  étrangère	  quand	  j’étais	  avec	  ma	  famille	  d’accueil.	  

J’ai	  fait	  mon	  stage	  à	  FEM	  international,	  FEM	  pour	  femmes	  

entrepreneures	  du	  monde	  qui	  est	  un	  organisme	  à	  but	  non	  

lucratif	  travaillant	  dans	  l’optique	  de	  la	  mode	  éthique.	  FEM	  

travaille	  avec	  une	  quarantaine	  de	  designers	  d’ici	  et	  d’ailleurs	  

qui	  ont	  soit	  un	  engagement	  social	  ;	  soit	  une	  conscience	  

éthique	  via	  la	  boutique	  ETHIK	  B-‐G-‐C	  (boutique-‐galerie-‐centre	  

d’affaire).	  FEM	  travaille	  à	  conscientiser	  les	  gens	  sur	  la	  

protection	  de	  l’environnement	  ;	  sur	  la	  solidarité	  et	  ainsi	  les	  

amener	  à	  devenir	  des	  consomme-‐acteurs.	  Elles	  ont	  un	  projet	  

qui	  s’appelle	  UN	  AUTRE	  MODE	  D’AGIR	  qui	  s’adresse	  aux	  

écoles	  secondaires	  ;	  cégeps	  et	  universités.	  Et	  en	  plus	  de	  cela	  

elle	  donne	  une	  formation	  en	  création	  et	  gestion	  d’entreprises	  

pour	  les	  femmes	  qui	  choisissent	  d’être	  entrepreneure.	  Moi	  



j’ai	  travaillé	  à	  la	  boutique	  comme	  vendeuse	  puis	  j’ai	  fait	  la	  

formation.	  

Le	  stage	  répond	  parfaitement	  à	  mes	  attentes	  malgré	  les	  

peurs	  que	  j’ai	  eues	  au	  début	  parce	  que	  ça	  a	  pris	  du	  retard	  

pour	  débuter	  la	  formation.	  Je	  repars	  au	  Sénégal	  avec	  de	  

nouvelles	  connaissances	  ;	  plein	  d’idées,	  de	  confiance	  et	  

beaucoup	  d’espoir.	  Ce	  stage	  a	  été	  la	  meilleure	  chose	  qui	  

pouvait	  m’arriver	  à	  l’étape	  où	  j’en	  étais	  dans	  ma	  vie	  juste	  

avant	  de	  venir.	  J’ai	  trouvé	  réponse	  à	  plusieurs	  questions	  et	  

plein	  de	  solutions	  possibles,	  à	  mon	  retour	  je	  vais	  mieux	  

organiser	  ma	  vie.	  Tout	  ça,	  c’est	  à	  Mer	  et	  Monde	  que	  je	  le	  

dois	  ;	  aux	  femmes	  de	  ma	  communauté	  pour	  m’avoir	  fait	  

confiance	  ;	  à	  QSF	  mais	  aussi	  a	  vous	  anciens	  et	  futurs	  

stagiaires.	  J’ai	  adoré	  mon	  expérience	  à	  Montréal	  ;	  cela	  a	  été	  

une	  révélation	  sur	  mes	  capacités	  d’adaptation,	  de	  

surpassement	  et	  de	  la	  volonté	  de	  toujours	  vouloir	  aller	  plus	  



loin.	  Aller	  toujours	  au-‐delà	  des	  choses	  que	  l’on	  voit	  avec	  les	  

yeux;	  être	  attentif,	  patient,	  ouvert	  d’esprit,	  tolérant,	  essayer	  

de	  comprendre	  et	  juger	  surtout	  pas.	  Tout	  le	  long	  de	  mon	  

stage,	  j’ai	  fait	  de	  ces	  mots	  mes	  alliés	  et	  je	  suis	  sortie	  hyper	  

satisfaite	  de	  mon	  expérience	  ici.	  Si	  c’était	  à	  refaire	  je	  

n’hésiterais	  pas	  une	  seule	  seconde,	  et	  j’ai	  hâte	  de	  retourner	  

chez	  moi	  pour	  partager	  mes	  acquis	  à	  savoir	  la	  valorisation	  du	  

travail,	  la	  place	  que	  peut	  occuper	  une	  femme	  dans	  sa	  société,	  

l’importance	  d’une	  bonne	  organisation.	  

	  En	  somme	  mon	  stage	  avec	  Mer	  et	  Monde	  a	  non	  seulement	  

été	  un	  apprentissage	  à	  de	  nouvelles	  connaissances,	  mais	  

c’était	  aussi	  une	  école	  à	  la	  vie.	  


